

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Si el viator que no está en el trust de...

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., domingo 14 de julio de 1912 Núm. 152

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



NOTICIAS DEL EXTERIOR

Panamá, 14.—El Ministro americano Dodge en nombre del comité de intervención dirigió al Gobierno panameño una nota pidiéndole que depositase bajo el control de las autoridades americanas todas las armas de la República. El Presidente contestó rehusando hacerlo por que él considera de su deber respetar la Constitución y no hay causa que lo justifique a él en caso de permitirlo porque con las fuerzas nacionales puede mantener el orden.

San Petersburgo, 12.—La organización ultramontana llamada Unión del Arcángel Miguel, encabezada por Purikевич, jefe de la derecha de la Duma, ha lanzado un manifiesto electoral pidiendo la exclusión de los judíos a los puestos civiles y que no se les permita que ejerzan

la medicina, la abogacía, la ingeniería ni la farmacia. Concluye diciendo que la naturalización rusa es el único medio de terminar con el actual malestar. Tratados de esta manera de su propia voluntad abandonarían a Rusia. En Sdunka, Polonia Rusa, un sirviente cristiano de un judío murió sospechándose que la muerte se la había dado su amo. Esto causó desórdenes en el pueblo que trató de lincharlo. Ahora todo judío encontrado en las calles es lapidado y sus propiedades son maltratadas. Necesitase la presencia del ejército para calmar los ánimos.

Pamplona, 10.—El señor Director General de Agricultura ha sido muy bien recibido. Inauguró el Congreso Nacional de avicultura; estuvieron presentes las autoridades, los representantes del Parlamento, y los de los gobiernos de la Argentina, Uruguay, Francia, Italia, Rusia y Portugal, y las Cámaras Agrícolas de España.

Lisboa, 12.—Los carboneros que vigilaban al Teniente de Marina, Manuel To-

rres, que fué absuelto de la supuesta conspiración, alegan que quiso disparar sobre ellos y ellos lo mataron, dándole 4 balazos. Están detenidos. Las noticias llegadas son que en los alrededores de Chaved, se han reconocido 40 cadáveres y otra pieza de artillería.

Irun, 12.—La policía francesa ha entregado a la española a Manuel Martínez Guibela, excajero del Banco Río de la Plata; fué encarcelado en San Sebastián, donde permanecerá hasta que continúe su viaje a Madrid en un expreso.

Nueva York, 12.—El entierro del fogonero Andrés Rodríguez, huelguista muerto por la policía en los últimos desórdenes, estuvo muy concurrido. Sus compañeros lo cargaron hasta el cementerio de Mount Olivet, cantando en español. Los concurrentes y espectadores emocionados. La policía tomó precauciones, porque temíase nuevos desórdenes.

Constantinopla, 12.—Mahamad Cheokite Pashá, Ministro de la Guerra, presentó su dimisión, aceptósele; estaba muy disgustado por la actitud del ejército contra el Gobierno.

Viena, 12.—El Emperador autorizó la venta de las propiedades del Archiduque John Selvidor, que fué oficialmente declarado muerto en 1910. Después de veinte años de ausencia. La venta efectuarase en Berlín en octubre ó noviembre. La propiedad incluye 5 castillos de Orth Seeschloss Stoekel Toscana y Willa Toscana.

Londres, 12.—Dos casos adicionales de aftosa han ocurrido en Swrds, Condado áreo de Dub In.

Madrid, 12.—El Ministro del Portugal solicitó del Gobierno no facilite noticias relativas al movimiento; se le complacerá.

Pamplona, 12.—Se ha inaugurado de un modo brillante la exposición vitícola, en un magnífico edificio construido para el objeto. La diputación y la muchedumbre admiró la completa instalación, con 7000 muestras de tierra España y América y mapas vitícolas. Elogiose entusiasmado los esfuerzos patrióticos de los españoles y que honran a España, porque nada semejante se ha hecho en Europa. La Diputación obsequiólos con champagne.

San Cipriano, 12.—Los carabineros españoles han recogido de los fugitivos portugueses 75 rifles mauser, sables, cuchillos y 7 000 cartuchos.

Vigo, 12.—Ha regresado Soriano y se muestra muy agradecido de las atenciones que le dispuso el ejército portugués. Dice que vió en el Hospital 38 cadáveres de la columna de Paiva. Lamenta que se hayan cerrado las Cortes para demostrar que las personalidades en España son otra monarquía europea que protegen a los conspiradores. En Chavez intentaron linchar a Almeida, pero las tropas lo evitaron. De Sardo Alejo Galicia zarpó el «Lukán» con 14 toneladas de armas y algunos personajes incógnitos incluso Llerens, para desembarcar en una playa próxima a Coruña, donde los esperan 12 automóviles y muchos conspiradores con revólver en mano. La tripulación descargó las cajas con el agua al pecho, porque al amanecer se negaron a continuar el viaje por temor de ser descubiertos.

Londres, 12.—El 9 de este mes fué celebrada en la Legación Argentina la independencia de aquel país. El club argentino obsequió en la Legación una comida, a la que concurrieron 80 personas. Lord Revelstock presidió en representa-

Pasa á la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16¢ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pafilonos y pafuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta del país

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 60 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

Libertad de la Prensa

En el desarrollo imperio de un buen régimen republicano es condición imprescindible á título de vida y existencia misma de la República el libre desenvolvimiento de la Prensa sin trabas de ninguna especie, sin sombras que eclipsen su luz. Existen para desdoro de nuestras libertades públicas manchando nuestra legislación nacional y como una huella impresa en nuestras instituciones por los gobernantes de fuerza y no de derecho, la Ley de Imprenta del doce de julio de 1902 restablecida por decreto del 15 de mayo de 1908 y la prohibición en la Ley de Elecciones de la publicación y circulación de folletos ó hojas sueltas que traten de propaganda electoral en forma de seudónimo ó anónimo, prohibición hecha extensiva al Director de la Tipografía donde se hayan editado.

No se compaginan esas restricciones á la libertad del pensamiento con este ambiente republicano que respiramos. Tales restricciones son un verdadero anacronismo en nuestra legislación, son resabios, como he dicho antes, de otros tiempos á los cuales ahora ni siquiera debiéramos dar el mérito de acordarnos y que ellas vienen no sólo á castigar el abuso sino hasta el uso legítimo de la libertad de la Prensa estatuida en nuestra Carta Fundamental.

Tenemos que admitir, fundados en las practicas anteriores y por el uso que de leyes de esa índole se ha hecho, que la Ley de Imprenta vigente es y será en todo tiempo un bozal contra los periodistas, una espada esgrimida contra ellos. En cualquier momento á nombre de esa ley liberticida se les puede hacer silencio y obligarles á renunciar á toda buena intención de regeneración política y social.

Si bien es cierto que el culto que á las libertades públicas guardan los hombres que nos gobiernan ha hecho que esa disposición legislativa aparezca hoy como un desuso, también es cierto que esa ley puede erigirse en momento oportuno en soberana y herir de muerte nuestras más preciosas conquistas alcanzadas en el orden social, político, religioso y económico.

No hay República allí donde no hay opinión pública; no hay opinión pública allí donde en alguna forma se trate de hacer ilusoria la emisión libre del pensamiento.

Se nos dice que la libertad engendra la licencia. ¿Cuál de las dos cosas debemos preferir? La agitación de la democracia, como ha dicho un distinguido escritor, que anuncia vida, existencia ó calor; ó la inamovilidad del despotismo donde los pueblos no son elementos que deliberan, sino seres que han perdido el uso de la palabra? No hay que alarmarse por la concesión de la libertad absoluta de la prensa. La prensa desmedida, la prensa que no se refrena por sí sola, muere; para matarla, para hacerla de muerte nada mejor que rolearla de la más completa libertad. Para comprobar esta afirmación recordemos tan solo el hecho de que á principios de la presente administración surgieron algunos voceros que traían por único objeto el de hacer una oposición sistemática al Gobierno; y cumplido ese programa, ¿cuál fué su fin? La muerte de ellos, porque ya en su misión misma traían el germen suicida que les iba á destruir su existencia; su virus fué su propio veneno y la causa de su propia muerte. Hubo suficiente sensatez en el público para desautorizar aquella labor emprendida, falta de todo punto de razón.

Bien es cierto que la Prensa puede cometer sus errores y que entre nosotros también los ha cometido. Pero también es cierto que el progreso y efectividad de nuestras libertades públicas lo debemos en parte á nuestra Prensa. Ella fue la avalancha avasalladora que inició el hermoso despertar de nuestro pueblo en los albores de su vida política del 89; ella fue también la que supo filtrar el sentimiento patrio templando las almas que supieron defender nuestra so-

beranía en las epopeyas del 56 y 57; ella fue la que encauzó la opinión pública y formó aquel inmenso Partido del 89 que obligó al Poder á trazar; ella ha conseguido que nuestro pueblo llegara á saber distinguir lo político de lo religioso y logró así el hermoso movimiento emancipador que se efectuó en la última campaña política; ella ha sido también la que á raíz de la hecatombe de Cartago supo despertar en el corazón de todo costarricense el sentimiento de piedad haciendo llevar el auxilio oportuno al hermano en desgracia; y ha sido también nuestra Prensa la que ha defendido nuestras instituciones escolares cuando ellas se han encontrado amenazadas por las preocupaciones sociales. A qué fin sostener una ley inútil y de todo punto antipatriótica? Ha dicho un distinguido escritor político francés que la vida democrática no se concibe allí donde no existe la igualdad. En nuestros días, dice, un ciudadano á quien se oprime no tiene más que un medio de defensa, que es el de dirigirse á la nación toda entera, y si ella no le escucha, al género humano, y no hay sino un medio de hacerlo, que es la Prensa. Por eso la libertad de prensa es infinitamente más preciosa en las naciones democráticas que en todas las otras; sola cura todos los males que la igualdad puede producir. La igualdad á la debilidad del hombre; pero la prensa coloca al lado de cada uno de ellos una aurora muy poderosa de que puede hacer uso el más débil y aislado. La igualdad quita á cada uno el apoyo de sus vecinos; pero la prensa le permite llamar en su ayuda todos los conciudadanos y semejantes. La Imprenta ha apresurado los progresos de la igualdad y es una de los mejores correctivos.»

«Creo—añade el mismo escritor—que los hombres que viven en las aristocracias pueden, en rigor, pasar sin la libertad de prensa, pero no los que habitan en países democráticos. Para garantía de la independencia personal de esto no confío en las grandes asambleas políticas, en las prerrogativas parlamentarias ni en que se proclame la soberanía del pueblo. Todas estas cosas se conciben hasta cierto punto con la servidumbre individual; más esta esclavitud no puede ser completa si la prensa es libre. La prensa es por excelencia el instrumento democrático de la libertad.»

Los tres grandes elementos que descansan la vida política de los pueblos, la soberanía, el sufragio y la libertad de imprenta deben tener amplio desarrollo. Ha dicho otro notable escritor francés, orgullo del siglo pasado que la soberanía del pueblo crea la libertad; el sufragio universal crea la igualdad y la prensa que hace luz en las inteligencias crea la fraternidad. Por todas partes, dice, donde esos tres principios, soberanía del pueblo, sufragio universal, libertad de imprenta, existe, en todo poder y plenitud, existe la República aún bajo el nombre mismo de Monarquía; allí donde esos tres principios están amonizados en su desarrollo, oprimidos en su acción, desconocidos en su solidaridad, segados en su magestad hay una monarquía ó oligarquía bajo el nombre de República. No debemos temer á la Prensa.

Un estadista de nuestro país ha dicho que la reputación que no resista un artículo de periódico no es reputación. Los que piden que la prensa sea reglamentada y que manifiestan que debe tener un freno que le señale sus fronteras de acción son la mayoría de las veces los que temen sombras y temen la censura de la prensa y si esos hombres son acaso hombres de gobierno, son los que no quieren que sus actos sean discutidos, los que aspiran á que el pueblo viva ignorándolo todo sin que se interese en los negocios públicos y sin derecho del libre examen en los asuntos nacionales. La República, como patrimonio de todos, trae invivita la libertad de la prensa, porque la Re-

pública pertenece á todos; porque la República debe ser conocida de todos y su órgano de conocimiento, como si dijéramos su alfabetismo político, es la prensa. Empero, para que la prensa dé resultado, ha de ser libre, libre como las alas que vuelan en el espacio, como el cóndor que se atreve á llegar á la cima de los Andes sin que se le oponga obstáculo que impida su vuelo. El pensamiento ha de ser libre; ha de recorrer por todas nuestras regiones y encontrar en cada cerebro del país una estación que lo reciba y sea objeto de alguna reflexión. En atmósfera serena y ambiente tranquilo que corran las ideas libertadoras sembrando en todos los corazones el espíritu de independencia y de gobierno propio bien entendidos; que ese correr libre del pensamiento como un fru fru de alas en el espacio, se agite en nuestra atmósfera política anunciando al mundo entero que en esta Suiza Centroamericana se rinde verdadero culto á las libertades públicas, y que la República de muchos soñadores no está como se cree, fuera del alcance de la humanidad y que en Costa Rica es un hecho real y tangible.

L. F. G.

14 de Julio

Hoy es el gran día de los libres que celebran los hombres de todas las latitudes del globo como gloria universal.

Con él nos llegan los acentos del canto más grande de todos los cantos, y el recuerdo de la más generosa de todas las naciones.

Al saludar con regocijo el día de hoy, nos descubrimos respetuosos ante el nombre venerado y bendecido de Francia, representada entre nosotros por su simpática colonia, para la cual van nuestras más expresivas congratulaciones.

Cuento corto

La ración de las fieras

El ejército victorioso del león acampó en un arenal y el jefe dispuso que se distribuyesen los víveres con equidad hasta donde alcanzasen.

El zorro, como intendente del ejército, hizo el reparto y en un instante se oyeron en el campamento rugidos de placer.

Parece que el ejército está contento, dijo el león ramiendo los labios.

En aquel momento llegaron á sus oídos balidos lastimeros y dolientes. ¡Eh! ¿qué es eso? Alguien se queja. Es que los corderos tienen hambre.

¡Como! ¿No les han alcanzado nada? Señor, las fieras son tan exigentes; necesitan comer tanto... que no han llegado las provisiones á los tímidos.

Dí á los corderos perdonen esta vez, y haz que se alimenten de promesas. No me creerán...

Hay que contentarlos y callarlos de algún modo, y hay que hacer algo para que crean que no están olvidados.

Señor, nada se me ocurre.

Díle que al primero que se queje me lo como.

TOLSTOY

Banquete en el Club Internacional

Hoy en la noche será obsequiado por un grupo de amigos en los salones del Club Internacional, el señor don Ricardo Pacheco Lara.

Asistirán los señores Carlos Valenzuela, Zacarías Leiva, Rubén Castro, Joaquín F. Montúfar, Rodrigo Soto, J. A. Gutiérrez, Eduardo Rodríguez, Arturo Quirós C., Jorge Moreno, Francisco Echeverría Pinto, Miguel González N., J. Manuel Sáenz W., Modesto Huete y otros muchos, cuyo nombre no recordamos.

UN LLAMADO á don Enrique, al Ministro y á la buena voluntad del Gobierno

Hasta nosotros ha llegado la noticia de la próxima visita al país, del eminente geólogo Montessus de Ballore, que trae la importantísima misión de estudiar en todos sus aspectos sísmológicos, geológicos etc. esta posición del continente americano, ya célebre en el mundo científico por sus continuas conmociones tectónicas que tantos desastres han causado en los últimos cinco años.

Costa Rica es actualmente uno de los países á que mayor atención dedican todas las sociedades geológicas de Europa y América; ya han sido varias las comisiones integradas por técnicos famosos que han llegado en busca de propicio ambiente á los estudios volcánicos y tectónicos, pero nunca se ha dado el caso—como en la oportunidad—de que corporaciones de la categoría de la «Academia de Ciencias de París» nos envíe á una eminente personalidad científica de la talla del señor de Ballore. El Gobierno debe haber tomado en cuenta la importancia del caso y no dudamos que ha resuelto lo que es de su deber á fin de recibir dignamente al señor Ballore.

Pero aquí sabe hacer algunas preguntas y comentar algunos hechos: conoce el Gobierno el estado de abandono y de ruina en que se halla el Observatorio Nacional? Y si lo sabe consiente en ello? No es ésta una oficina de importancia agigantada por los últimos acontecimientos sísmicos?

Nosotros creemos que el Ministro del ramo no conoce el lamentable estado del Observatorio, que no sabe el abandono en que están los aparatos desde que se separó de ellos, quien además de competencia, alentaba una gran afición al estudio de la sismografía; pensamos que al paso que va el observatorio acabará por convertirse en una ruina y en una memoria antigua, la trascendental función de estudio y de información científica y hasta de aviso de prevención pública que este centro llenaba.

En todos los países del mundo se dedica á este ramo de la Administración pública, no sólo la atención debida sino que se protegen las iniciativas y estudios particulares sobre este punto. En los Estados Unidos de Norte América el presupuesto asigna la suma de 5 000 000 de dólares para atender el Observatorio Nacional. De igual manera en Europa, en Argentina, Chile, Colombia, etc. etc. Y en Costa Rica, la clásica tierra de los temblores, de los terremotos y otros fenómenos sobrenaturales, la tierra de los volcanes y del más propicio y ventajoso terreno para el estudio de la ciencia que de tales fenómenos trata, á penas si existe un observatorio mal dirigido y en donde se encuentran todos los aparatos necesarios para el trabajo, abandonados y sin que presten utilidad ninguna. ¿Cuál la causa? Una y concluyente: el erario gasta en la mantención de tan importan-

te centro la ridícula cantidad de 100 colones mensuales!!

Y es á esta famosa Costa Rica, en donde todo abandono dice de nuestra decadencia—que no de nuestra pobreza—y en donde se halla la materia prima para que fuese una importante localidad científica é internacionalmente útil por el tesoro de datos y experiencias que podía aportar á la sismología y demás ciencias en relación con ella, es á este país en donde envía la Academia de Ciencias de París á un eminente sabio como es el señor de Ballore?

¡Oh que triste, que vergonzoso será que este señor, apunte en sus impresiones los hechos á que nos referimos! ¡Cuánta será y que justa su sorpresa, al encontrar que en tan hermoso campo de acción, no hay medios de trabajar ni siquiera de observar. Dichosamente y debido á los esfuerzos inauditos del joven Pablo Blöy y del Profesor Tristán encontrará el señor Montessus un «centro de sismología» organizado modestamente; ello le dirá que no es falta de voluntad, ni de aptitudes lo que motiva este estado de cosas, sino que la carencia de apoyo oficial.

Urge señor Ministro que remedie el mal en cuanto sea posible antes que el delegado de los grades centros científicos que en breve será nuestro huésped, llegue al país y nos sorprenda en tal indiferentismo.

En especial llamamos la atención á don Enrique Jiménez Nájera, quien—por ser persona entendida en la materia—está obligada á interponer su influencia en el sentido de remediar los daños que hemos apuntado, llenos de buena voluntad.

Había de reservarme la casualidad, un hecho que comprobará las aseveraciones que en esta nota hago con respecto al descuido del Observatorio. Los lectores seguramente habrán leído lo que «La República» de uno de estos días próximos pasados, afirma con la contundencia del número al referirse á los errores que aparecieron en los datos meteorológicos del Observatorio. Aquellos errores, aquellas distracciones, aquellas deficiencias ó lo que sean son tan inauditamente garrafales, que dicen mejor que nosotros del mal que aquí señalamos. ¿Qué dirán de nosotros aquellos que interesados en la materia, buscan en V aquellos datos, la exactitud, la lógica, por lo menos y se encuentran con semejantes descuidos?

Señor Ministro, lo ve Ud? Ya levantadas estas cuartillas—en rezago, por exceso de material—ha venido á favorecerlas la publicación de «La República» en relación con esta cuestión.

Ojalá que no sean para que el viento cargue con ellas, que nuestra buena voluntad ha alzado esta voz de sinceridad.

LACLOS LARIVE

UGARTE EN NEW YORK

Lo que dice la Prensa

Nueva York, 12.—La Prensa ha hecho grandes elogios de Ugarte.

Comentando su Conferencia «El Evening Post» dice, que Estados Unidos debe estar agradecido por tanta valentía en venir á decir tan claras verdades.

Al referirse Ugarte en su Conferencia sobre el Empréstito de Nicaragua dijo: que es la más monstruosa, la más bochornosa de las negociaciones que jamás se han hecho en el mundo.

Que el Canal de Panamá descansa sobre una base de una deslealtad.

Refirió haber observado durante su viaje por la América Latina que en todos los países existían grupos de verdaderos patriotas que se preocupan y forman ligas que pudieran llamarse con el nombre genérico de «La defensa de la América Latina» destinadas á protegerse contra el Imperialismo de Estados Unidos. El temor talvez sea exagerado pero demuestra un sentimiento ocasionado por algo definido que este gran país se dará cuenta fácilmente.

Dos menores que desaparecen de la casa

El señor Jefe Político de Pacaca comunicó por telégrafo á la Dirección de Policía, que desde el día 12 han desaparecido del hogar paterno las niñas Servanda y Rosa Mesa, una de doce años y otra de diez, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Por varias investigaciones llevadas á cabo, se cree que hayan tomado rumbo á Juan Vinas, pero en concreto se ignora aun el lugar donde puedan hallarse.

Viaje de excursión á Panamá de maestros y profesores costarricenses

Hoy en el tren de la mañana salen para Limón los maestros y profesores, que en vía de excursionistas parten con rumbo á Panamá con objeto de visitar y conocer las obras del Canal y otras varias dependencias de aquel lugar.

Este viaje de recreo ha sido organizado por el señor Ingeniero Juan Francisco Echeverría y el no menos entusiasta señor Alcega Hazera, que ha tomado parte activa para poder alistar todas las dificultades de este viaje, logrando bonificación en los pasajes con la Amalgama Americana Line, en cuyos vapores harán el viaje proyectado.

«La Aurora Social»

Por fin llegó á nuestra mesa de redacción el periódico semanario *La Aurora Social*, órgano del gremio obrero centroamericano.

Será recibido con gusto el nuevo adalid que sustenta tan nobles propósitos, manteniendo firme sus honrosos ideales, y un saludo sincero y fiel le enviamos desde estas columnas, para que siga con celo y tesón el derrotero que se ha trazado, causa digna y justa que sabiéndola llevar con verdadera fe, sus luchadores hallarán en no lejano día la merecida recompensa.

LA FIESTA DEL ARBOL

Muchos años hace que aquí, en San José, hubo un movimiento cultural altamente significativo, cuyo nacimiento ocurrió en las escuelas primarias de la capital. Se encaminó él a levantar el sentimiento de veneración que debemos a la naturaleza en uno de sus más bellos y más útiles representantes: el árbol.

El árbol, ese ser a quien los poetas de todas las edades han cantado, y a quien hoy se considera como uno de los grandes benefactores del hombre; el árbol de la montaña y el árbol de la ciudad, que atraen la lluvia del cielo y que llevan fecundidad a la tierra; que dan lumbre y que dan abrigo.

Para él, para el árbol se han compuesto canciones que los niños han aprendido en la escuela como lección de la vida.

¿Por qué, nos preguntamos hoy, se descuidó y se relegó al olvido una devoción tan sana, una devoción tan pura, iniciada con tan patrióticos fines?

No nos explicamos el motivo del abandono del campo que en el llano de Mata Redonda sembraron los ni-

ños de nuestras escuelas, ni la causa de lo pasajero de un entusiasmo que pareció cimentarse en la convicción honda de los encargados de hacer los hombres de mañana, de que debemos cultivar el amor por la naturaleza y hacer crecer los beneficios que de ella podemos recoger.

¿Habremos de creer, como se dice, en lo versátil de nuestra voluntad, en la debilidad de nuestras convicciones, en la inferioridad de raza?

No podemos creer en ninguna de esas causales, y sólo podemos atribuir el pecado, a la decidida conque estamos acostumbrados a ver hasta aquellos asuntos de interés público trascendental.

Excitamos a la Junta de Educación de San José y a los señores Directores de las escuelas de la ciudad, para que reanuden las significativas y bellas fiestas dedicadas a nuestro desinteresado amigo, el árbol, é inculquen en el corazón de los niños el más sincero y el más profundo de todos los cultos: el que debemos a la madre naturaleza.

AMADO

“Horas de provecho”

Los planteles de la República van a clausurar sus cursos lectivos por un par de semanas y antes de dedicarse al merecido descanso, hay un noble anhelo de parte de profesores y alumnos por cerrar con llave de oro la portada de sus tareas.

A los grados 4º y 5º de la escuela que regenta la virtuosa señorita Ester de Mezerville tocó el miércoles pasado su día de fiesta, al que fulmos bondadosamente invitados. Cuando aparecieron en grupo las niñas vestidas de blanco, desfilando en orden, por los viejos corredores del edificio, parecían aves mensajeras pregonando con su temprano vuelo los destellos de una nueva alborada. . . . Luego en el salón, revelaron sus infantiles dotes ya en el canto de alegres melodías ó bien disertando en correcta dicción y marcado acento sobre literatura. Grata impresión dejó en el ánimo aquel mensaje de cultura pronunciado por los tiernos labios de las párvulas, como vivo reflejo del saber de sus competentes profesoras.

Con delicada frase fueron haciendo uso de la palabra las alumnas para conferenciar ya sobre las bellas artes y su influencia en el hombre, ya sobre religión, escogiendo como tema especial la parábola de Jesús y el joven rico del Evangelio, ya acerca de la música como influyente poderoso sobre el placer y el dolor humanos ya escribiendo gráficamente por medio de hermosos cuadros el mar en sus diversos aspectos; ya en fin recitando una bella poesía, y poniendo término con una inspirada composición sobre el amor, ese sentimiento que vibra en la cuna del niño desde que viene al mundo, que aletea feliz a su lado, que palpita en el hogar y le circunda luego en la escuela enseñándole la ley sabia de la fraternidad.

No podríamos imaginar un ramillete más hermoso de flores del intelecto, para perfumar el ambiente juvenil de niñas de cortos años, que el sencillo conjunto de temas presentados en la conferencia dicha, el cual obtuvo éxito tan admirable. Un aplauso caloroso para la gentil Directora, sus maestras y aprovechadas alumnas.

También el Colegio Superior de Señoritas abrió el jueves su espacioso salón para hacer reflejar en su seno en medio de la alegría, las luces de la ciencia.

Las señoritas del V año organizaron una «Conferencia y concierto» que resultó de lo más artístico y educativo y nos atrevemos a asegurar que esas horas de deleite y de instrucción allí pasadas, fueron no solamente una grata sorpresa sino un verdadero aprendizaje para todos los concurrentes.

El lucido programa iba de acuerdo con el ambiente de las enseñanzas superiores que reciben las aumnas de cursos superiores; y sería imposible olvidar la armonía de los violines en la orquesta hábilmente dirigida, la palabra inspirada del conferencista, el canto suave de las niñas, la prosa sana y sencilla de una de sus compañeras en su original é interesante composición, la disertación pronunciada por un joven del Liceo y como final las hermosas voces de nuestros artistas nacionales en el Miserere del Trovador, acompañados en el coro por las mismas niñas.

Felicitemos sinceramente al Colegio por su esforzada labor en beneficio de la educación de la mujer.

M.

PROGRAMA

del recreo de hoy domingo en el Parque Central y de la retreta para mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1º—El Espíritu Francés. Marcha Mezzacapo.
- 2º—La Francia. Obertura Patriótica. V. Buot.
- 3º—Simple aveu. Romanza sin palabras. Nhome.
- 4º—Fausto. Fantasia. Counod.
- 5º—La Housarde. Valse Militar. Ganne.
- 1º—Homenaje al Ejército Italiano. Marcha, Quercetti.
- 2º—Semiramis. Obertura. Rossini.
- 3º—Aubade printaniere. Lacombe.
- 4º—Tannhäuser. Fantasia. Wagner.
- 5º—La Divorciada. Valse. Leo Fall.

El Director,
R. CAMPABADAL

Movimiento diario

Los que nacen

Oscar, de Justo Oviedo y Manuela Flores.
Anita, de Emilia Jiménez.
Flora, de José María Fernández y Herminia Vargas.

Los que viajan

Ingeniero Juan Francisco Echeverría, Julio Osma, Arturo Carrión, César Coto, Emei Jiménez, Higinio Conts, para Panamá.
Carlos Von Bülow, para Bocas del Toro.
Luis A. Silva, para Santiago de Chile.
Mercedes Carrión Astúa, para Panamá.
Ernesto Rosales O., para New York.
Ramón Lamus G., para Ecuador.
Guillermo Tristán, para Panamá.

Los que mueren

Vicente Bermúdez, 5 meses.
Mariano Rodríguez S., 25 años.
Miguel Arroyo, 42 años.
Caun Massal, 45 años.
Mélida Arce, 2 meses.

Notas sueltas

Ayer mañana era tal la aglomeración de carretas en los alrededores del mercado, que fué causa de ser estropeado el menor José Benjamín Navarro con una lesión en la mano y antebrazo izquierdo, siendo reconocido y curado momentos después, en el despacho del Dr. Vollo.

Varios individuos alborotadores que no faltan en todas partes promovieron un altercado en el Parque Central, y al ser detenidos por la policía para conducirlos a la Dirección, otros del mismo grupo trataron a viva fuerza de impedirlo empujando una batalla de padradas contra los señores del Orden y Seguridad, que supieron en un todo cumplir con su deber.

En el tren de Limón llegaron, en calidad de enfermos, los señores Joaquín Navarro Camacho y Guillermo Clairra, trasladándose al Hospital en el carro de la ambulancia.

Ayer noche en la Avenida 3ª y Calles 10 y 12, un caballo que paseaba muy tranquilo nuestras Avenidas, como regularmente sucede, se cayó en una de las zanjas que hay abiertas para las cloacas, habiendo costado un trabajo impropio para hacerle salir.

Hoy se reunirá en Asamblea General, a las 12 m. y en los altos del Salón Europa, la «Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo», con el objeto de verificar la elección de Secretario, Tesorero y vocales, y discutir, además, el proyecto presentado por el socio don Gerardo Vega C. para la construcción de un Mausoleo, idea que ha sido acogida con gran entusiasmo por la mayoría de los asociados.

La fiesta del Arbol que tuvo su celebración ayer mañana en la Escuela Superior de Varones que dirige el conocido Profesor señor Angel Orozco, en la calle de la Sabana, se llevó a efecto con gran lucidez y entusiasmo por parte de los escolares y gran número de familias que asistieron a un acto tan simpático como ese.

Los voceros pregonadores de drogas que hace días han levantado sus lugares campales en las orillas del Mercado, han tenido algunas diferencias con la autoridad, y prestando ésta con muy justa razón, que estas reuniones en las calles céntricas traen la mucha aglomeración de pueblo que se van juntando al oído del pregonador vologero y perturban el tránsito.

El señor Román dió severas órdenes a sus subalternos para que prohiban esas aglomeraciones, ordenando que pueden vender su mercancía pero sin perjudicar el libre tránsito.

PROXIMA LLEGADA del notable Ingeniero Mr. Hayford

El notable Ingeniero señor Hayford, Presidente de la Comisión de Límites entre Costa Rica y Panamá, llegará a esta República en servicio de su cargo el 18 del presente mes, procedente de Estados Unidos.

A recibirlo a Limón irá el Ingeniero don Luis Matamoros, Director General de Obras Públicas y consultor del Gobierno en el asunto.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucares con

CUSTODIO ALFARO.

La mejor clase **IZTEPEQUE** **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

—o—

DIRECCION:

Mercado, Calle Ga. N.

NÚMERO 43

JORGE CASTRO G.

Honores póstumos

El cantón de Santo Domingo de Heredia se llamará en adelante «CANTÓN MONTERO», como un homenaje a la gloriosa memoria del esclarecido hijo de dicho cantón. Licenciado don Félix Arcadio Montero.

He aquí la exposición y proyecto de ley respectivo presentados al Congreso Constitucional, por los señores Diputados por Heredia Licenciado don Alfredo González y don Tranquilino Sáenz, comisionados con ese objeto por varios importantes vecinos del cantón dicho en la comunicación, que también insertamos, dirigida a los indicados señores:

SEÑORES DIPUTADOS

don Tranquilino Sáenz
y don Alfredo González

Los infrascriptos, vecinos del cantón de Santo Domingo de Heredia, al Soberano Congreso, por medio de ustedes, exponemos:

El Licenciado don Félix Arcadio Montero, uno de los hijos preclaros de este cantón, sacrificó su vida de hombre público y ciudadano distinguido en aras de la Patria. Nacido en la amable medianía donde hubiera disfrutado una vida feliz, prefirió salir de su medio por propio esfuerzo, se hizo hombre público de gran valía, echó en un platillo de la balanza política toda su capacidad y todo su prestigio y en lucha contra un medio político, poderoso a la vez que injusto con ese buen patriota, se vió expulsado y perseguido, ofendiendo en bien de la Patria su gloriosa vida que terminó en el ostracismo y su fortuna, dejando a su familia en mala situación pecuniaria.

Ante el recuerdo de estos hechos deber es de la Patria, cuando el velo se descubre y puede apreciarse todo el alcance de la justicia consumada, reparar el mal en lo posible.

En nuestro concepto la Nación es la llamada a restituir la buena fama de sus hijos, sin respaldarla al lugar de su origen, pero nosotros los abajo firmados, mirando al Licenciado don Félix Arcadio Montero como uno de los mejores hijos de Costa Rica y orgullosos de que su cuna se meclera en nuestro cantón, solicitamos de la Cámara se sirva cambiar el actual nombre de este cantón por el de «Montero» como merecida distinción hecha a ese patriota cuya memoria perdura en los corazones de los costarricenses, con justo beneplácito de los vecinos del cantón donde nació y vió correr sus primeros años.

Santo Domingo, 11 de Julio de 1912.

Valeriano Chacón A., Federico Fonseca, Marcial Campos, Rosa Arguedas, Francisco Zamora Chacón, Ramón Cantillano, Domingo Chaves E., Antonio Villalobos C., Justo Umaña, A. Zeledón, Eulogio Fonseca, Ricardo de J. Cantillano, Jesús Bolaños, Quirico Bolaños, José Bolaños, Jesús M. Venegas, Sinfarino Campos, Teodoro Campos, Gerardo Jiménez, Víctor Vindis Z., Amade Villalobos, Zenón Fonseca, Elías Argüello, Agustín Rodríguez, J. Ramón Argüello Ch., José M. Villalobos, Juan Ramírez M., Salvador Agullar M., Reyes Ramírez M., José Chacón, Román Bolaños, Francisco Chaves A., Jenaro Rodríguez, J. M. Calderón G., Ma-

nuel Chacón S., Lucas Azofeifa, J. A. González G. A. Quirós, José J. González G., Victoriano Rodríguez, A. Bolaños, Ismael Chacón A. Filadelfo Segura, Celso Argüello, Rodolfo López.

SEÑORES DIPUTADOS:

La petición que se acaba de leer expresa en estilo claro y sencillo la justa pretensión del cantón tercero de la Provincia de Heredia, de cambiar su nombre actual por el de uno de sus hijos más dignos de su recuerdo.

A esa exposición de los intereses, elocuentísima es lo que en sí misma significa, nos atrevemos a agregar que tenemos por acertadísimo el nombre que ha elegido aquel vecindario. En efecto, señores diputados; cambiar a una localidad su nombre que afecta la determinación de lugares que deben ser inscritos en el Registro de la Propiedad, solo debiera acordarse meditando estas dos condiciones: que una causa muy marcada justifique el cambio de nombre; y que con la nueva denominación no se alteren ni confundan los linderos de la circunscripción respectiva. Ahora bien, señores Diputados, esta segunda condición no resulta menoscabado alguno con la solicitud en referencia. En cuanto a la razón que haya motivado el cambio de nombre está perfectamente manifiesta en la petición leída y solo diremos en apoyo de ésta que el nombre del Licenciado don Félix Arcadio Montero, políticamente considerado, no pertenece tan solo a la reducida circunscripción del cantón tercero de Heredia, sino que el digno sujeto que lo elevó a la altura en que hoy se cierne, figuró mientras tuvo aliento y vida a la vanguardia del Partido Político más numeroso y bien intencionado de Costa Rica, cuyos altos ideales ve hoy en parte realizados la Nación y en parte serán implantados por los Gobiernos sucesivos, que continuando la tarea emprendida con tanto vigor y resolución, reforman sus actos en las fuentes del evianismo pero, que en grado tan eminente cultivó el ciudadano Montero.

Por esta razón apoyamos con el mayor gusto la petición presentada, y dando forma a esa solicitud proponemos con todo respeto, al Soberano Congreso, el siguiente proyecto de ley:

EL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA,

Satisfaciendo el deseo de los vecinos del cantón de Santo Domingo de Heredia, a la vez que honrando la memoria de uno de los más distinguidos hombres públicos que han dedicado sus energías a implantar en nuestras instituciones las sanas prácticas republicanas, en uso de la facultad que le concede la atribución 18ª del artículo 73 de la Constitución Política,

DECRETA:

En lo sucesivo el actual cantón tercero de la provincia de Heredia llevará el nombre de «CANTÓN MONTERO».

Al Poder Ejecutivo

Dado etc.

TRANQUILINO SÁENZ

ALFREDO GONZÁLES

De Limón

Señor Director de EL REPUBLICANO

En realidad a don Consistorio se le ha metido entre ceja y pestaña el largárculo de nuestro bello puerto.

El asunto es formal. Acaba de visitar el Cementerio. La visita tuvo por objeto el despedirse de la que fué su antigua clientela. Pero lo curioso del caso es que cuando don Consistorio pretendía salir del Cementerio, se oyeron varias voces, voces misteriosas por supuesto, que le decían «¡Usted no sale de aquí!» En efecto; una fuerza irresistible «emanó» a don Consistorio y no pudo dar un solo paso. Don Consistorio creyó que el mundo le caía encima y que se acercaba su último momento. Dió gritos formidables que pronto conmovieron a los vecinos de Mila Una. En un abrir y cerrar de ojos, se llenó de gente aquel lugar; y al ver que era don Consistorio el que pedía auxilio,

sin motivo ninguno lo declararon loco. Nadie se atrevió a tocarlo, ni el mismo panteonero. Pero el asunto no era de bromas. Las voces repiten ¡¡Usted no sale de aquí!!

Hubo gran pánico al que se sobrevino profundo silencio en todos los concurrentes. Entonces don Consistorio dijo, siempre a gritos, traigan la locomotora n.º 47 y con un cable de esos de atracar vapores amárrrenme del «pescuezo» para que con toda la fuerza de la máquina puedan sacarme de aquí. Y así se hizo. La locomotora por medio de semejante jarcia arrancó a don Consistorio de aquel sitio de tristes recuerdos para don Consistorio.

Este fenómeno ocurrido a don Consistorio ha emocionado a los habitantes de Limón y hay gran excitación. Y naturalmente, de semejante suceso del cual no le vuelve el alma al cuerpo, don Consistorio, ha enfermado. Nada menos en este momento le acaba de dar media docena de ataques al corazón. Por ese «accidente» don Consistorio aplazará su viaje a Jamaica.

Le tendré al tanto de la salud de don Consistorio.

MRS. DWYAL

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredia, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLES

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos.

390 al Sur de la plaza de la Unidad

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANA RIA.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Emilio de J. Quirós y Ca

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,
ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia
San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

— Médica-Cirujana —
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.
Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m.

ción del rey. El Presidente Domínguez contestó á los brindis que se cruzaron, brindando por la prosperidad de la Argentina diciéndo que esa amistad ha sido toda la vida, pues sus relaciones con sus antepasados comenzaron desde que empezamos nuestra vida política, y que esa amistad ha continuado desde entonces sino que la más ligera nube las hubiera empañado.

El Paso, 11.—Todos los datos que llegan del Norte de Méjico indican que se han malogrado las victorias de los federales con la ocupación de Chihuahua y el establecimiento del gobierno constituido; la situación no ha cambiado antes por el contrario, ha empeorado pues los rebeldes se han adueñado del Estado de Sonora y las fuerzas derrotadas en Chihuahua encuéntrase en los alrededores de Bas. bispo.

Se dice que el General Garibaldi ha renunciado y que el General Blanco se suicidó cuando descubrió que la mayoría de su tropa eran rebeldes disfrazados.

Habana, 12.—El Senado ha autorizado á Gomez para ampliar la reciprocidad con Estados Unidos.

De Escasú

Julio, 12.

Muy justo nos parece que ahora que el Departamento de Agricultura ha iniciado la conferencia sobre el cultivo de la caña de azúcar, dedican los encargados de esa labor bastante atención cuando se trate de nuestro pueblo.

Sabido es que los escasuseños en su mayoría cultivan la caña, no siendo despreciable la cantidad de dulce que abastece nuestro mercado capitolino.

Si se quiere que las conferencias sobre cultivo de caña produzcan su resultado, deben hacerse el día domingo cuidando de avisar de antemano, por medio de las autoridades de los distritos, á nuestros desdichados agricultores. Las reuniones deben hacerse en la mañana, al aire libre, ó alá á la salida de misa parroquial.

Llamamos sobre este punto la atención, á fin de que no suceda lo mismo que sucedió con las conferencias sobre cultivo de maíz, germinación de la semilla, etc. Los agricultor a más caracterizados no asistieron y hasta ahora, que nosotros sepamos, ninguno puso en práctica las instrucciones del conferencista don Raúl Chacón. Nosotros pensamos que el conferencista debe dar consejos prácticos, que se adapten á las capacidades de nuestros labriegos.

La conferencia ilustrada con proyecciones, dada por el señor Chacón sobre cultivo de maíz ningún resultado dió; á ella apenas asistieron unos cuantos muchachos curiosos que miraban en el aparato de las proyecciones un pasatiempo cinematográfico.

Ojalá que sean tomadas en cuenta nuestras consideraciones para que las conferencias sobre el cultivo de la caña de azúcar de no satisfactorios resultados en este pueblo, ya que nuestras anémicas plantaciones producen tan buena calidad de dulce tan buscado y apetecido por nuestros josefinos.

UN AGRICULTOR.

La propiedad de un chino fué allanada por su propia familia

El chino José María Pacheco que vive por el barrio denominado «Peor es nada» se presentó ayer en la 1ª Sección de Policía dando cuenta de que sus familiares mismos que habitan en el propio frente de su casa, aprovechando su ausencia penetraron en su domicilio, llevándose una gallina extranjera y varios objetos.

Más tarde se presentó Rosalía Pacheco, señora del referido chino con la queja de que también le habían sustraído á ella 4 camisones, 6 enaguas, 4 camisas, un prendedor relicario de oro, un anillo de oro, un prendedor de carey y 14 colones en dinero, y que sospecha de unas hijas de su marido.

El asunto fué puesto en manos del señor Agente 1º de Policía, que resolverá el enredo.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Ubano y Hno.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontareñas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA